

# Refugio de animales y rehabilitación

CARLOS MONCADA

**E**n nuestra clínica diaria, en el refugio de animales de San Rafael de Heredia, tenemos contacto con animales domésticos y silvestres, procurando su recuperación y posible readaptación a su vida natural. En algunos casos, debido a la gravedad de sus lesiones, hay que ponerlos a dormir (eutanasia) o ubicarlos en medios artificiales semejando su hábitat natural. La mayoría de los daños físicos de los animales silvestres que atendemos (monos, pizotes, ardillas mapaches, etcétera) son consecuencia de la mala utilización de las técnicas de captura (se usan trampas, armas, redes, lámparas, flechas artesanales, jaulas, etcétera), y muchos son capturados cuando están en edad juvenil o siendo cachorros.

La cadena de sufrimiento para tales animales empieza en el momento de captura, continúa inmediatamente cuando, por haber sido separados de

sus madres, comienza a dárseles una alimentación artificial sin ninguna asesoría técnica -lo que muchas veces resulta mortal. Si logran sobrevivir, viene el desarrollo hormonal y físico del animal en el que cambia su carácter pudiendo llegar a agredir a sus dueños. Y aquí viene lo más serio, pues en la mayoría de los casos las diferentes especies tienen sus normas y jerarquías sociales que hacen muy difícil la readaptación a su medio -los monos ejemplifican esto. Las aves de plumaje y colores sí son readaptables fácilmente y pueden liberarse siempre que no tengan ninguna lesión de consideración. (Tuvimos un paciente, un gavián chapulinero, que es un ave de vuelo largo, que por sus lesiones en el ala izquierda pasó a vivir en un hábitat más reducido en el cual puede encontrar su alimento sin estar obligado a recorrer largas distancias.)

Los animales silvestres no padecerían todos los daños físicos y sociales que diariamente observamos en el refugio si no se diera la intervención negativa e innecesaria en sus ecosistemas de muchos humanos egoístas movilizadas por el afán de lucro.

---

Carlos Moncada, médico veterinario, trabaja en el refugio de animales de la Asociación Humanitaria para la Protección Animal de Costa Rica.

## Vida de perros

GISELA VICO

**M**uchos piensan que los perros y los gatos, por ser los animales domésticos por excelencia y vivir tan cerca del hombre, son los más cuidados, pero es todo lo contrario: ellos están entre los animales más irrespetados y maltratados, precisamente porque son los que están más en contacto con el hombre, porque son los más fáciles de conseguir y porque algunos los consideran como objetos o juguetes que pueden desechar o reemplazar a su antojo. Los perros han sido utilizados en una variedad enorme de situaciones: experimentación, vivisección, en mal llamados depor-

tes (peleas entre ellos y con otros animales), como carnadas, en la industria de la peletería, en circos y otros espectáculos de entretenimiento, como comida, en el cine, la televisión y la publicidad, como animales de trabajo, de guardianes y afortunadamente también como animales de compañía. Su situación es de total desventaja, a su individualidad y a su capacidad de sentir no se les concede ningún valor. Diariamente miles de perros son sometidos a inenarrables crueldades, como permanecer amarrados sin posibilidad de voltearse ni estirarse, o estar encerrados sin ver la luz y respirar aire fresco, y otros miles mueren por hambre, enfermedad, envenenados y atropellados.

---

Gisela Vico, abogada, es presidenta de la Asociación Nacional para la Protección Animal.